

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VIII

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. . . . . Ptas. 0'50  
Fuera, semestre. . . . . 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Sábado 21 de Enero de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.

Núm. 6

## Nuestro partido

Madrid, 18.

Con el Sr. Montero Ríos se han reunido, esta tarde, en una de las secciones del Senado los ex-ministros que pertenecen al partido democrático que forman la comisión de propaganda política, á saber: los señores marqués de la Vega de Armijo, Gullón, Puigcerver y Rodrigañez, y el Comité provincial de Madrid.

El Sr. Canalejas, presidente del Comité, no pudo concurrir.

El objeto de la reunión era ponerse de acuerdo para comenzar los trabajos relacionados con las próximas elecciones provinciales.

El Sr. Montero Ríos dijo que los trabajos de preparación de la lucha electoral habían comenzado, haciendo observar la importancia que tiene para el partido el triunfo en las elecciones.

Todos se mostraron decididos á trabajar con el mayor entusiasmo.

## El gobierno y las Cortes

Entre las opiniones que estos días ha oído el presidente del Consejo, respecto á la reunión de Cortes, parece que mientras los liberales, sin excepción, opinan que es deber constitucional del Gobierno abrir inmediatamente las Cortes, los conservadores han aconsejado, por el contrario, al general Azcárraga que siga con las Cortes cerradas, una vez que no se considera en condiciones de arrostrar con éxito el debate sobre la crisis que inmediatamente habría de plantearse.

Ahora bien; no yendo á las Cortes, el Gobierno infringe la Constitución, que manda discutir anualmente el presupuesto, y como esta discusión está ahora interrumpida solo porque el Gobierno tiene en suspenso las sesiones, claro es que no puede acogerse á la previsión consignada en el Código fundamental de que rijan los mismos presupuestos durante dos años cuando no se hubieran podido discutir. Ahora se puede, solo falta que el Gobierno quiera. Si no lo hace, es de toda evidencia que falta á la Constitución.

Si atendiendo á consideración tan importante, se decide á ir á las Cortes, la falta de apoyo de la mayoría y la escasez de condiciones parlamentarias que reúne el Gobierno, señalan también como muy breve la vida de éste. En tales circunstancias, el dilema que se ofrece al general Azcárraga es el siguiente: ó dimitir antes de presentarse á las Cortes, poniendo término á una interinidad altamente nociva al interés nacional, ó caer en las Cortes después de un debate en que la minoría republicana ha de procurar, sin que el Gobierno ni la presidencia lo puedan impedir, llevar por ciertos caminos el examen de la crisis.

¿Cuál de los dos términos elegirá el general Azcárraga? Suponemos que será éste el principal tema de discusión en las reuniones que estos días celebran los ministros, en las cuales, si no

se trata de este asunto, ignoramos de qué se podrá tratar.

RECORTE

## Armonías republicanas

HABLA COSTA

«El Ideal, órgano del partido republicano de la Unión, en Lérida, publica unas declaraciones del insigne Costa, reproducidas en un periódico monárquico de Madrid (*Diario Universal*), con la piadosa intención que podrán apreciar nuestros lectores cuando conozcan el alcance de dichas declaraciones, que damos íntegras, copiando textualmente el trabajo que el *Diario Universal* inserta sin comentarios de ninguna clase.

No es nuestro propósito al ocuparnos de estas armonías unionistas, ahondar diferencias, ni siquiera sentir satisfacciones por las discrepancias fundamentales que separan á Costa de Salmerón; pretendemos probar únicamente que el movimiento radical parte de las alturas y que no son los despechados ni los impacientes los que protestan solos de la inactividad del republicanismo español.

Frente al programa evolucionista y casi cataleptico del partido que acaudilla Salmerón, surge el programa radical y casi violento de Costa, y ello demuestra que los hombres de acción como los intelectuales van convenciéndose de que el tiempo se pierde lastimosamente y urge ganarlo con empresas rápidas y decisivas.

Dice así el trabajo de referencia:

### La Unión Republicana

Lo que piensa y lo que dice Joaquín Costa  
Un programa.—Frente á Salmerón.

En el periódico de Lérida, *El Ideal*, órgano del partido republicano, encontramos la siguiente interesante carta que un amigo dirige al director de la publicación indicada:

«Te dije que te pondría al corriente de cualquier acto público que realizara don Joaquín Costa; y aun cuando lo hecho no tiene este carácter, por lo menos se puso en comunicación los días primero y segundo del actual, comunicándose nuevamente, según dijo, hasta el 1.º de abril.

Anunció, pues, desde el periódico que aquí se publica, titulado *El Ribagorzano*, las horas que recibiría en los citados días, unas para sus amigos, otras para sus correligionarios y otras para sus parientes.

La conferencia con los republicanos que fuimos á saludarle, versó sobre el malestar que produce á la nación la política monárquica y lo poco prácticos que han sido los hombres que desde la restauración nos han gobernado.

Dijo que no creará nunca dificultades á la Unión republicana; pero que la divergencia de principios podría ser causa de que fracasara, como ya considera un fracaso todo lo que se ha hecho en las Cortes.

Manifestó que está trabajando en una obra,

que será la última que dará á la imprenta, y se compondrá de cuatro tomos, desarrollando en ellos un verdadero y completo programa de lo que debe ser la República española.

Expuso que ésta había de ser «defrayada y guante de seda» (palabras textuales) y sostenida y firmemente apoyada por la clase neutra, á la que tratará de levantar y convencer con la propaganda que emprenderá después de terminar dicha obra, dando principio por Zaragoza y Madrid, y siguiendo por las principales provincias, retirándose después á esta villa, caso de que esa propaganda no produzca los resultados á que aspira.

Habló de las Asociaciones religiosas y dijo que deberán ser todas respetadas, pero sin ningún privilegio; que deben suprimirse los seminarios y escuelas normales; que á los curas debe proporcionárseles otros conocimientos científicos que los que ahora adquieren; y relevar á los maestros de la obligación de enseñar nada de religión, puesto que esta enseñanza debe estar á cargo exclusivamente de los sacerdotes.

También habló, y muy extensamente, del Ejército; al cual hay que dar una organización muy distinta de la que tiene.

En fin, vino á trazar un programa de Gobierno, muy diferente de todo lo que se ha propagado en periódicos y mítines; pareciéndome que disiente, tanto en el procedimiento como en el fondo, del que Salmerón patrocina.

El jefe de los republicanos de ésta, que es un entusiasta de las ideas de Costa, le suplicó, juntamente con el de Barbastro, que vino aquí el día 2, que asistiera al mitin que se celebrará mañana en dicha ciudad, para dar á conocer sus ideas, ó, cuando menos, que escribiera una carta para leerla en él, á cuyas peticiones se negó, diciéndoles, como dice á todos, que por ahora «está fuera de circulación», y que ya vendrá el día en que hablará para que le oigan todos.

El jefe de los republicanos de ésta le suplicó que, ya que no podía conseguir ni una cosa ni otra, le trazara cuando menos un lema para ponerlo en la bandera que han de llevar al mencionado mitin. A esto accedió, redactando cuatro fórmulas, todas ellas en sentido revolucionario (que ya te daré á conocer otro día), eligiéndose de ellas la más corta, que dice: «No más Cortes, republicanos.—España se muere.»

Y para concluir, te diré que de lo expuesto por Costa, comprendí que no está conforme con los principios que hoy se propagan para instaurar la República en España y que no espera ningún resultado positivo de los procedimientos que para ello se siguen.

## El caso de Mazarete

Ya parece que es un hecho la confirmación de la sentencia del Jurado por el Tribunal Supremo, confirmación que lleva aparejadas dos penas de muerte.

Después de lo que ha dicho la prensa con perfecta unanimidad; de lo que han argumentado

hombres de ciencia; de lo que alegaron los abogados defensores razonando el quebrantamiento de forma, motivo del recurso de casación, no acabe añadir una palabra más en pro de esos desgraciados. Ya las razones huelgan y sólo procede pedir el indulto, que, según referencias, ni siquiera recomienda el Tribunal Supremo en su sentencia confirmatoria. Ese es un fallo que la Humanidad, en sus sentimientos más elementales, aconseja no cumplir; ese patíbulo no se puede levantar. Si hay alguna ocasión en que la noble y hermosa prerrogativa del indulto se impone es esta: la de una causa llena de misterios y sombras, que ha originado todo un mundo de terribles vacilaciones.

No dudamos un solo momento que el perdón se otorgará; pero, aun así remediado el daño, la lección que se deduce de todo lo ocurrido en el proceso de Mazarete es para engendrar un desconsuelo tremendo.

Ya se sabe, de hoy en adelante: las campañas de la prensa en favor de lo que entiende justo y racional son contraproducentes, perjudican a los infelices víctimas de un real ó presunto error judicial. En el momento en que los periódicos intervengan, se dirá por cualquier fiscal que ha cometido más de una vez la tarea de darnos brillantes pruebas de sus aptitudes periodísticas que ese es un *motín de intelectuales*, que la justicia no puede tolerar sin menoscabo de su prestigio. Los artículos de cuatro, de cinco, de diez periódicos, que se confabulan, ¡oh terrible complot!, para salvar dos vidas, constituye una coacción sin nombre, una imposición sin ejemplo.

¡Motín de intelectuales! Pero entonces, ¿qué fue la nobilísima, la humanitaria, la gloriosa y brava campaña en favor de Dreyfus, contra la condena del Consejo de guerra, que envió al inocente capitán a que se pudriera, deshonrado, en la isla del Diablo? Los artículos inmortales de Zola, los de Bernard Lazare, Anatole France, Octavio Mirbeau, Jules Claretie, Cornély, es decir, la *élite* mental de Francia, representaban una coacción sin nombre, una imposición sin ejemplo. Debieron callarse y no discutir la infalibilidad de los jueces para que acabase de consumarse aquel enorme crimen.

¿Y de qué se ocupará la prensa en lo porvenir? ¿A qué nos dejarán reducidos los que, sin duda, profieren motines de analfabetos á motines de intelectuales? La prensa no puede hablar de política ni combatir á un personaje sin que en seguida salgan por ahí los corifeos del atacado exclamando que es una tiranía insoportable la del cacicato de la publicidad. La prensa no puede discutir los actos del Parlamento, censurando sus fórmulas y sus componendas, sin que al punto vociferen ciertos espíritus que eso es el fruto del despecho porque no se repartieron unas cuantas actas entre los periodistas influyentes. La nuestra vida oficial y social; no puede dolerse de la patria, sin que se la tache de poco patriótica. La prensa, en fin, está incapacitada para tratar de los posibles errores de la justicia, sin que en el acto se le cierre la boca diciendo que promueve un *motín de intelectuales*.

¿De qué nos ocuparemos, Señor, sin incurrir en la nota de tiranos de la opinión? ¡Ah, sí! Alabaremos la magnitud excelsa de los que llevaron al país á la desgracia antes y á la miseria, ahora y agotaremos los calificativos del Diccionario quemando incienso á la elocuencia, al talento y á la previsión de nuestros legisladores, que dejan pasar años sin legislar nada beneficioso.

Sólo que, bien miradas las cosas, la culpa de lo que sucede es nuestra y muy nuestra. Hubiéramos imitado aquí el ejemplo de Francia con sus Zola, France, Pressensé, Mirbeau, Lazare, Cornély, etc., cuando su campaña en el proceso Dreyfus, y no nos tratarían con ese desdén ni hablarían de motines de intelectuales. Generalmente el caso, y no refiriéndonos exclusivamente

á la causa de Mazarete, lo que está necesitando España, y la realidad lo pide á gritos, es que haya de verdad motines intelectuales, y si fuera posible y nuestra energía lo consintiera, verdaderas revoluciones del pensamiento, porque por no haber de verdad motines de intelectuales estamos como estamos.

## Crónica

CON MOTIVO DE SER EL LUNES PRÓXIMO LA FIESTA ONOMÁSTICA DE S. M. EL REY DON ALFONSO XIII, LA REDACCIÓN DE EL ECO DE LA FUSION DESEA AL JOVEN MONARCA LARGOS AÑOS DE VIDA PARA EL ENGRANDECIMIENTO DE NUESTRA PATRIA.

Señor Alcalde: es monstruoso lo que está pasando con el contubernio establecido con su ayuntamiento. Con sobresalto de las personas de recta conciencia, todos los *bazofieros manautistas* á sus órdenes, cuando conviene, disponen y gastan de la caja municipal á su antojo, porque á usted así le place, convirtiéndose en *cunills de guix* los unos de los otros, quedando satisfechos, aunque reservadamente y al oído se deshonren mutuamente, comunicándose su incorrecto proceder.

No se observa ningún fin noble y levantado; todo es egoísmo personal por apadrinar á sus familias, allegados y paniaguados de la cerrada. A eso conducen siempre esos avigarramientos políticos sin pudor y que ni siquiera se ruborizan de lo que dice de ellos el vecindario.

Observad con detención el modo de esparcir los fondos del común. Todos sabemos cómo y por qué se hacen las inútiles obras en las Casas Consistoriales. Nadie ignora los despilfarros hechos en la calle del Angel. Todo el vecindario está enterado del despropósito pueril en construcción de Regués. Las inútiles obras realizadas por administración, con dinero de los pueblos del partido judicial, en la Carcel, que indignados de los abusos que observamos á su tiempo cometa el personal, nos mortificamos de vergüenza al contemplar aquel inútil despilfarro. A la vista tenemos, sin terminar aun, *el colosal, esbelto y grandioso monumento* que emplazan en el centro del mercado para colocar un reloj que más bien serviría de picota donde colocar la cabeza de un ajusticiado para expiar sus delitos de traidor, ó hipócrita empedernido y vengativo criminal, para que las gentes escarmentaran con el final que sufrió un enemigo de la sociedad.

Lo que tal vez no sepa nuestro vecindario, es la monomanía de nuestro Alcalde en la continuación de las líneas quebradas y de colocación y arranque de bordillo en el ensanche del Temple donde, además, existe un cambio ridiculo de rasantes y la *tolerancia* de la colocación de sillarejo labrado frente á las puertas de algún complaciente ó agitador ciudadano amigo y consultor, para lo que le interesa de nuestro Alcalde, que le pasa con las líneas y con las continuas denuncias al Juzgado lo del cuento del estudiante, que hacia curvas adredas para que le sacaran de apuros y arrancar las yerbas con su arado de ignorante.

Para salvarnos de ese repugnante é inmoral contubernio administrativo que por desgracia padecemos, no tendremos más recurso los tortosinos que ejercer la acción popular.

Mañana y los tres domingos siguientes, á las 11, en la iglesia del Seminario, y los demás días hasta el 23 de febrero, en la iglesia del Rosario, á las 8:30, se dirá una misa en sufragio del alma de don Angel Sanz Tallada.

Hoy ha llovido y el frío ha sido á primeras horas de la mañana, más que regular.

Con el objeto de visitar las hermosas fincas que poseen en esta comarca, hemos tenido el gusto de saludar á nuestros distinguidos amigos don Manuel Porcar y Riudor y don Juan Farnés y Farnés.

En el exprés de esta tarde han regresado á Barcelona, habiendo salido á la estación para despedirles, muchos de sus buenos amigos que cuentan en esta ciudad.

Feliz viaje.

Con profunda sorpresa leemos en nuestro estimado colega de Tarragona de ayer, *Diario del Comercio*, el siguiente suelto:

«En las primeras horas de la mañana de ayer sufrió un fuerte ataque de disnea nuestro querido amigo y director don Rafael Cañellas, lo cual alarmó de momento á su apreciable familia.

Afortunadamente, el enfermo reaccionó pronto y á última hora se hallaba ya en estado relativamente satisfactorio.

Durante todo el día desfilaron por el domicilio de nuestro director el alcalde y la mayoría de concejales, gran número de amigos políticos y particulares, empleados del Ayuntamiento y muchos de los relacionados con que cuenta en Tarragona.

Inútil es decir con cuánto anhelo deseamos el pronto restablecimiento de nuestro director.

Deseamos que cuanto antes sea completo su restablecimiento.

Ignoramos si obedeciendo á órdenes superiores, ha salido para la corte el señor delegado de Hacienda de la provincia.

Ha llegado á Tarragona el Excmo. Sr. Intendente de ejército de esta región, siendo recibido en la estación por gran número de jefes y oficiales, el cual visitó varias dependencias militares de esta plaza; por la tarde visitó también las oficinas de la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Cuba.

Dámosle nuestra bienvenida, deseando á tan ilustre huésped grata estancia en nuestra capital.

La Nota mensual *Contra la tisis*, que publica en Barcelona el doctor don Agustín Bassols y Prim, aparece con la colaboración de distinguidos médicos. En el número correspondiente á este mes contiene el siguiente sumario: Año nuevo.—Porqué mueren los tísicos.—Profilaxis de la tuberculosis.—En la facultad de Medicina.—Exodo rural y tuberculosis.—Proyecto de sanatorios.—Para los médicos.

La Sociedad carnavalesca «La Invencible» ha acordado dar comienzo á una serie de bailes, en el teatro Principal, á partir del día 21 del actual.

Según recientes detalles acerca del asalto de una tartana por seis hombres armados en la carretera de Porrera, se supone que los malhechores sufrieron una equivocación, pues sus propósitos eran detener el carruaje del propietario don Eladio Simó Amorós, de quien sabían que debía regresar de Reus á donde había ido á cobrar el importe de 200 sacos de avellana y que afortunadamente se quedó en Borjas del Campo.

Los robados fueron los hermanos don Francisco y doña Rosa Simó Anguera, doña Concepción Pascó Cabré y el criado, apoderándose en junto los ladrones de 63 pesetas, dos relojes, dos sortijas, una manta y una bota de vino.

Según comunica el alcalde de San Carlos de la Rápita á este Gobierno de provincia, á las tres de la tarde de anteayer y en ocasión de estar celebrándose en la carretera general de Vinaroz á la Venta Nueva, calle de San José y plaza de Carlos III, las tradicionales corridas de caballos, con motivo de la festividad de San Antonio Abad, fué atropellado por una caballería propiedad de don Joaquín Tallada (de Tortosa), el vecino de

aquella ciudad Francisco Vericart Coll, el cual quedó cadáver casi instantáneamente en el punto en que se hallaba.

El Juzgado instruye las diligencias del caso.

Por sospechas de que tengan participación en el robo efectuado en la tarde del 11 del actual en la carretera de Alcolea del Pinar, han sido detenidos por la guardia civil los vecinos de Reus, Domingo Amorós González (a) *Manco* y Francisco Arques Castaño, los cuales han sido puestos á disposición del Juzgado de instrucción de Falset.

El general Muñoz Maldonado, recientemente nombrado para el mando de la tercera división de Castilla la Nueva, ha presentado la dimisión de su cargo.

El general Muñoz quedará de nuevo en situación de reemplazo y volverá á fijar su residencia en Tarragona, para lo cual ha sido ya autorizado.

El ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas ha girado 10.000 pesetas para obras de caminos vecinales de nuestra provincia.

Recomendamos á los vendedores de tarjetas postales, librerías, impresores, estancos, paqueterías, kioscos, etc., que pidan la tarifa reservada de precios al por mayor de la nueva fábrica y depósito internacional de tarjetas postales de Santiago S. Soler, Castellón de la Plana.

Esta nueva y única fábrica nacional es la que más novedades lanza al mercado y sus precios son más baratos que los de Madrid y Barcelona.

Según hemos oído asegurar á labradores inteligentes, la naranja que parece más perjudicada por los fríos, es la llamada inglesa (*oval blood*), que es precisamente la que suele valer más á últimos de temporada, por ser la más resistente para la exportación.

En la tarde del jueves ingresó en el Hospital civil Carlos Navarro Bertomeu, quien recibió varias heridas en la cabeza, á consecuencia de haber sido apaleado en la partida rural de la Enveja.

La Administración de Hacienda de esta provincia ha conminado con una multa á los pueblos que aún no han remitido el padrón de cédulas personales para el corriente ejercicio.

**IMPORTANTE**

A los suscriptores de fuera les rogamos se pongan al corriente con esta Administración á fin de facilitar la liquidación de fin de año.

En caso negativo, sentiremos el tener que suspender el envío de nuestro periódico.

**Audiencia provincial**

Juicio oral del día 20 de este mes

Se constituyó el Tribunal bajo la presidencia de don Manuel Blasco con los Magistrados señores Oiz y Zaldívar, éste como ponente, y se dió principio á la vista con la lectura que de la causa dió el señor Secretario de la Sala.

Se trataba de una querrela criminal contra el vecino de Godall, José María Cervera, por injurias graves, inferidas á don Carlos Subirats, por medio de una hoja suelta impresa y dada á la publicidad en esta comarca.

La defensa del procesado José María Cervera, que ocupaba el banquillo, estuvo á cargo del letrado don Víctor Olesa y del procurador señor

Planas, y representaba á la acusación el abogado don Manuel Valls y el distinguido procurador don Juan Ruiz Porta.

El procesado se declaró autor de la hoja injuriosa, afirmando que su escrito no lo hizo refiriéndose á don Carlos Subirats, y que no sabe quien es Staribus.

Comenzó la prueba de la acusación examinando á los testigos de la misma, Francisco Muñoz y José Segura, vecinos de Godall; Jaime Bayerri, de La Galera, y don Guillermo Sacanella, de Tortosa. Siguieron los de la defensa José Simó, José Roig Fusté, José Romeu y José Rodríguez.

Terminada la prueba testifical, informó el abogado acusador de una manera brillante, evidenciando el delito de injurias y su gravedad, cometido por el procesado Cervera, refiriendo sentencias del Tribunal Supremo. Hemos de reconocer que el ilustrado abogado señor Valls estuvo acertadísimo y elocuente en su severa acusación.

Concedida la palabra á la defensa, hizo un extenso informe el señor Olesa, quien, á decir verdad, no obstante su gran verbosidad y su larga práctica (desde que es diputado provincial), en informar, no logró descifrarnos el pasaje bíblico con que dió principio á su oración.

Se pidió para el procesado, José María Cervera, la pena de cuatro años de destierro, 300 pesetas de multa y costas, siendo las trece cuando terminó el juicio.

**Correspondencias**

Desde La Galera

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSIÓN.

Mi respetable amigo: Como ofrecí en mi correspondencia anterior, voy á proseguir la historia de las barrabasadas cometidas por entes desvergonzados que tienen á esta villa como país conquistado. He aguardado, á que en vista de mi información periodística, el señor Gobernador civil tomase alguna medida para corregir los abusos cometidos con este vecindario, por los que siguen en su administración las huellas del mamarracho *Tochos*. Aquí se recuerdan como épocas funestas de despilfarros, de persecuciones y de ilegalidades los años 1895, 96 y 97, con todos los milagros del *Busquerol*.

Como consecuencia de la escandalosa administración de aquellas fechas, han venido las iniquidades hechas por los señores *Cadaver*, *Beltomeu* y *Meixel*, el *Mirlo* y el fabricante de nuevo cuño. A nadie se le oculta la perversidad de tales personajes, y tengo entendido que cuando venga la ocasión se les propondrá *canonizarles*, mandándoles á presidio, digo, si antes esa canalla, chusma sin honra, como decía un célebre fraile, no sufre las iras del pueblo tantos años oprimido que ansía llegue la hora de las justas represalias.

Después de cometerse una injusticia con el reparto para un médico *aprovechado*, se ha consumado el vilipendioso cobro, con toda la soberbia y con todo el descaro que caracteriza á los aventureros y vividores que explotan á estos contribuyentes. Nombrado un agente ejecutivo, ya que el vecindario protestó en masa y no hubiera pagado las cuotas que se asignaron á cada vecino, llegó la hora de que el carro fúnebre, como le llaman aquí, funcionase con la coorte de miserables sin conciencia. El embargo de los bienes ha sido trabado para que el valenciano *aprovechado* cobrase, y para que alguno de los valientes brutos, que se consideran á veces deshonorados por los conceptos emitidos por los periodistas, se quedase con parte del *negocio*. ¿No es así, ilustre señor *Cadaver*? ¿No canta el *Mirlo* en las sesiones?

Los que explotais la miseria de estos pobres contribuyentes, no lo dudeis, contribuís á vuestro exterminio político y fomentais los odios caldeando la sangre, lo cual es siempre un peligro para todos.

Si el señor Gobernador civil supiera que al ejecutar los embargos se ha hecho pagar sobre cuotas del aludido reparto para el médico, el tres mil por ciento, estoy seguro que impondría un correctivo á los que así roban, para tranquilizar al vecindario.

Seguiremos publicando cuanto conceptúo que ha de ser conocido, para ver si fustigando á quienes lo merecen, se enmiendan y se pone coto á tantos desmanes.

Queda de usted atento seguro servidor y amigo, q. b. s. m.,

El Corresponsal.

Enero, 1905.

Desde Barcelona

El arlequín político Romero Robledo que ha regresado de Antequera, parece no está satisfecho del Gobierno, pues si bien refirió las dos dimisiones consabidas, no ha recibido la función de desagravios que esperaba y esa decepción dado su caracter, le anima á continuar la campaña emprendida contra don Marcelo y compañía, batalla limitada por ahora á indagar el verdadero valor del contrario.

Pero el tiempo pasa, la interinidad sacristanesca va prolongándose, las Cortes siguen cerradas y nada se adelanta en el camino que á la Nación importa, ni se reconstituye el país ni se abaratan las subsistencias, ni se restablece la normalidad donde está alterada; pero no hay más, hemos de aguardar el resultado de la lucha entablada entre los dos Presidentes.

Parece ha resultado un infundio de mayor cuantía el notición propalado estos días por Madrid, de que nuestro ilustre y sabio jefe señor Montero Ríos, se retiraba de la política y que trasladaba su domicilio á sus posesiones de Galicia, como también resultaba falso que el de la daga Florentina, vuelva á la vida activa de la política. Qué manera de pretender engañar al público, con noticias estupendas. En las actuales circunstancias, próximo un cambio político en sentido liberal, pretender que el futuro jefe del Gobierno abandone su puesto de honor y deje en la estacada á sus amigos. Esto sería una aberración. Monte Ríos no es de los que abandonan sus posiciones sin más ni más, y buena prueba de ello es, que para mañana sábado están convocadas bajo su presidencia las dos minorías parlamentarias del partido demócrata, en el Senado, para tratar de las próximas elecciones provinciales.

En todas partes cuecen habas, pero aquí á calderadas.

¿Quéjense ustedes y por lo visto con razón de la mala administración municipal que mangonean los republicanos unitarios?

Pues aquí que desgraciadamente tenemos también la mayoría lerrouxista, no puede andar peor. Acaba de descubrirse que de los 800 guardias municipales que la ciudad paga, más de la mitad no prestan el servicio de su instituto, estando unos al de varios caballeros particulares, otros sirven de niñeras, y hasta se dice que algunos de amas secas y muchos de criados, ordenanzas, etcétera. Parece que en la próxima sesión se tratará de ello y sabremos cosas estupendas.

20, enero, 1905.

X.

# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa.

## EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.—Id. señora á 6'50.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### Correspondencias

## GRAN FÁBRICA

DE Productos refractarios y alfarería

## JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRAULICAS

y depósito de materiales de construcción PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA. Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

## V<sup>DA</sup> DE E. FALCÓ É HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios imcompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

## Arturo Morera

Corresponsal exclusivo de LA TRIBUNA

200.000 postales de todas clases y precios